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de fraccionamiento
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SEC indaga
masivo corte de
luz que afectó a
más de 160 mil
clientes en Biobío

CORTE DE SUMNISTRO LA NOCHE DEL VIERNES

Tercera gran interrupción del servicio en 2025.
Un extenso corte de energía 
afectó la tarde del viernes 9 
de mayo a diversas comunas 
de las provincias de Arauco 
y Concepción, en la región 
del Biobío. Según los reportes 

oficiales, a las 19:54 hrs se 
produjo la falla, y afectó un 
total de 15 subestaciones de la 
transmisión zonal ubicadas al 
sur de Coronel. 
Esta operación afectó el su-

ministro de 87.212 clientes de 
Frontel, desde Lota a Tirúa, y 
a 76.940 clientes de CGE, de 
las comunas de San Pedro de 
La Paz, Coronel y Lota.
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Huachipato 
femenino 
firme en 
playoffs y
UdeC 
comienza a 
preocuparse 
en serio

Los beneficios y desafíos
de impulsar la negociación
ramal en Biobío

Población migrante en Biobío
muestra una baja tras peak
registrado entre 2017 y 2019
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

¡Envejece Chile! 
Interpelación para 
actuar hoy

La fuerza del trabajo 
colaborativo

El último censo del año 2024 
ha confirmado la tendencia que 
hace décadas mantienen las ci-
fras de las poblaciones en Chile: el 
segmento de personas mayores se 
incrementa y la tendencia se man-
tendrá en los próximos lustros. 
Por cada persona menor de 15 
años, hay casi una persona mayor 
de 65 años. Cada día es más fre-
cuente encontrarnos con perso-
nas centenarias, nonagenarias. Lo 

Según el cronograma de la gira por Asia, 
el Presidente Boric viajará la noche del lu-
nes a Pekín, donde la delegación chilena 
participará, a partir del martes, en la cum-
bre ministerial entre la Comunidad de Esta-
dos Latinoamericanos y Caribeños (Celac) y 
China, un encuentro clave que se da en me-
dio de las tensiones comerciales internacio-
nales tras la ofensiva arancelaria de Donald 
Trump. En ello, quienes los acompañan, en 
su mayoría ministros y ministras publica-
ron sus reflexiones en sus cuentas de “X”.

Gabriel Boric Font @GabrielBoric
Comenzamos nuestra agenda en Tokio junto al 
Primer Ministro de Japón, Shigeru Ishiba, con 
quien abordamos la importancia de la diversi-
ficación de nuestros mercados, y los avances en 
reducción de riesgos de desastres, minería, inno-
vación y energías limpias.
Con Japón tenemos 128 años de relaciones di-
plomáticas, que hoy se traducen en importantes 
inversiones, acceso a su rica literatura, el animé 
y a su cultura en diversos ámbitos. Ahora nos 
trasladamos a la ExpoJapón2025, donde afian-
zaremos nuevas alianzas dejando el nombre de 
Chile en lo más alto.

Presidencia de Chile @Presidencia_cl
El Presidente de la República, Gabriel Boric Font, 
llega a Osaka para continuar con su visita de tra-
bajo en Japón y encabezar la ceremonia oficial del 
Día Nacional de Chile en la ExpoJapón2025 y un 
foro empresarial junto a la delegación oficial y re-
presentantes del mundo empresarial en Japón.

SalvadorSchwartzmann @S_Schwartzmann
El Presidente Boric se reunió con el Primer Minis-
tro de Japón, Shigeru Ishiba. Dialogaron de diversi-
ficar mercados, intercambio comercial y cultural y 
los avances en materias de reducción del riesgo de 
desastres, minería, innovación y energía limpia.

Esteban Valenzuela Van Treek @tvalenzuelavt
Llegamos a Japón. Participamos junto a la dele-
gación chilena de una reunión entre el Presiden-
te Gabriel Boric y el Primer Ministro de Japón, 
Shigeru Ishiba. Fecundo encuentro para dialogar 
sobre nuestra agricultura y las grandes oportuni-
dades de Chile en el mercado japonés.

Ministerio de Agricultura de Chile 
@MinagriCL
En Tokio, el ministro Esteban Valenzuela junto 
a la delegación chilena, participaron de la re-
unión entre el Presidente Gabriel Boric y el Pri-
mer Ministro de Japón, Shigeru Ishiba. Durante 
el encuentro dialogaron sobre la diversificación 
de mercados, el intercambio comercial y cultu-
ral entre Chile y Japón, como también sobre las 
oportunidades para el sector silvoagropecuario 
en ambos mercados.

Mari Alarcón Riveros
Directora del Departamento 
de Salud Pública UCSC

Rodrigo O’Ryan 
Presidente de Corma

Diario Concepción

que, sin duda, representa un logro 
que da cuenta de los avances de la 
ciencia y tecnología, el acceso a 
agua potable y alcantarillado, tra-
tamientos médicos, vacunación y 
prevención de enfermedades in-
fectocontagiosas.

No obstante, el envejecimiento 
viene aparejado de desafíos que 
se centran en que los años en los 
cuales se extiende la vida sean en 
dignas y adecuadas condiciones 
físicas, cognitivas y emocionales. 
Resulta clave implementar 
acciones con visión de futuro 
en temáticas como el cuida-
do, empleo, pensiones y salud 
para que, a medida la ciuda-
danía alcance esta etapa del curso 
de vida, disponga de los resguar-
dos necesarios para una buena 
calidad de vida.

En el otro extremo de la vida, 
los números nos indican una caí-
da importante en la tasa de nata-
lidad, año a año, los nacimientos 
tienen la tendencia inversa, van 
disminuyendo. Frente a este es-

La promulgación de la ley que 
crea el Servicio Nacional Fores-
tal (SERNAFOR) marca un hito 
histórico para el sector forestal y 
para Chile. Pero más allá de su re-
levancia institucional, este avan-
ce refleja algo aún más profundo: 
lo que podemos lograr cuando 
trabajamos de forma colaborati-
va, sumando visiones, capacida-
des y compromiso entre distintos 
actores del sector forestal y más 
allá de él. 

Este logro no fue fruto del 
esfuerzo de una sola orga-
nización. Muy por el con-
trario, fue posible gracias a 
un trabajo articulado con 
diversos gremios forestales, 
quienes compartimos el conven-
cimiento de que era necesario 
modernizar nuestra institucio-
nalidad para responder a los de-
safíos del siglo XXI. 

También fue clave el diálogo con 
los gremios productivos e indus-
triales, así como con los del sector 
agrícola, organizaciones regio-
nales y autoridades, con quienes 
coincidimos en la urgencia de for-
talecer una gestión forestal sos-

tenible, eficaz y alineada con las 
necesidades de las comunidades y 
de la sociedad en su conjunto.

La creación del SERNAFOR 
abre una nueva etapa, en la que 
esperamos consolidar una insti-
tucionalidad capaz de integrar 
mejor la restauración de ecosiste-
mas, la prevención de incendios y 
el fomento de una economía fores-
tal moderna y responsable. Pero 
este avance también conlleva 
una responsabilidad compartida: 

dotar al nuevo Servicio de las 
capacidades y recursos nece-
sarios para funcionar con au-
tonomía, presencia territorial 
y visión de largo plazo.

Al mismo tiempo, es fun-
damental seguir avanzando en 
otras prioridades legislativas, 
como una ley de incendios mo-
derna y efectiva, que fortalezca la 
prevención, mejore la respuesta 
ante emergencias y sancione con 
firmeza los delitos que dañan 
nuestros bosques y a las comuni-
dades que viven en ellos.

Valoramos profundamente el 
trabajo conjunto con los demás 
gremios del sector forestal, así 

cenario, el Estado está convocado 
a asumir un rol activo en la pro-
moción de políticas públicas que 
apoyen la conciliación de la vida 
familiar y laboral. Políticas prona-
talistas acordes a la realidad ac-
tual del país: licencias extendidas 
para madres y padres (permitién-
doles pasar tiempo con sus hijos 
sin perder ingresos), incentivos 
económicos (subsidios para fami-
lias con hijos), jardines infantiles 
con cobertura universal y reduc-

ciones de impuestos.
Chile aún tiene la oportu-

nidad de diseñar una estrate-
gia integral y sostenida, que 
combine apoyo económico, 

acceso a cuidados y una cultura 
que valore tanto la infancia como 
la vejez. No se trata solo de modi-
ficar cifras, sino de responder con 
responsabilidad y humanidad a 
los desafíos de nuestro presente 
demográfico. Es imperativo, ga-
rantizar un futuro con bienestar, 
dignidad y equidad para todas las 
generaciones.

como con actores de otros sec-
tores productivos. Nuestra expe-
riencia reciente demuestra que 
cuando se antepone el interés del 
país y del desarrollo sostenible por 
sobre las diferencias, los resulta-
dos son concretos y positivos.

Desde Corma, seguiremos tra-
bajando con responsabilidad, 
apertura al diálogo y visión de 
futuro, para que esta nueva etapa 
en la institucionalidad forestal be-
neficie a las personas, las comuni-
dades y al desarrollo sustentable 
de Chile.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

El Río Biobío y sus vecinos sin 
duda deben tener un espacio 
privilegiado de la ciudad. Esto 
considerando las ventajas a futuro, 
entre otras, desde el punto de vista 
turístico.

Inversión que da la 
cara al Río Biobío

Lo incómodo de construir

Señora Directora:
No es fácil construir cuan-

do todo alrededor está dise-
ñado para mantener lo que ya 
existe, cuando la inercia es la 
norma y la frase más repetida 
es “mejor no tocarlo”.

Sin embargo, hay personas 
que no pueden evitarlo. Ven lo 
que no funciona y no pueden 
simplemente ignorarlo. No 
por ego, sino por necesidad.

Ser un “arquitecto de lo po-
sible” no suena épico, pero es 
lo que algunos terminan sien-
do. No rompen por gusto, sino 
que reconstruyen porque ya 
no se puede seguir así. Y sí, eso 
incomoda. Proponer algo di-
ferente genera fricción con la 
cultura, estructurar pone de 
manifiesto la improvisación, 
y avanzar se convierte en un 
espejo para aquellos que pre-
fieren quedarse quietos.

No es romanticismo, es 
práctica. Es haber visto pro-
cesos rotos, decisiones am-
biguas y liderazgos ausentes. 
Es cargar con más de lo que 
se debe, no por heroísmo, sino 
porque el abandono ajeno 
obliga.

uando se habla del Río Biobío y su impor-
tancia e imponencia para la Región, siem-
pre hablamos de que la ciudad de Concep-
ción no lo ha sumado como un vecino de 
la relevancia que se merece. Se dice que 

Concepción no le da la cara y no aprovecha la belleza 
del torrente que viene desde la Cordillera.

En ese contexto, podemos hablar del sector Pedro 
del Río Zañartu o de Pedro de Valdivia Bajo, cuyos 
habitantes han manifestado, durante años, el rezago 
de sus zonas. Sin embargo, esto se puede mejorar con 
inversión. Lo que, al parecer que se interpreta con la 
inyección de más de 42 mil millones de pesos que se 
viene sumando a la regeneración del primer sector 
aludido, esto desde 2021, cuando ingresó a un pro-
grama especial de regeneración, por parte del Minis-
terio de Vivienda.

Es que mejoras en infraestructura vial y áreas ver-
des para la comunidad que vive en esa zona suena 
como esencial para mejorar la calidad de vida, no solo 
para quienes viven ahí, sino que también para quienes 
se desplacen por esa zona de la costanera del río.

El programa, que culminará a fines del próximo 
Gobierno, busca priorizar obras altamente necesa-
rias que mejoren las condiciones de habitabilidad, 
infraestructura e integración urbana de los 7 mil 153 

C habitantes del lugar.
“En definitiva, mejores condiciones de vida. Desde 

el Minvu no llegamos con una solución ya diseñada, 
lo que hacemos es construir los proyectos de inver-
sión urbana y habitacional que se llevan adelante con 
quienes viven en el territorio, de manera participati-
va”, dijo a Diario Concepción, la seremi de Vivienda, 
Claudia Toledo.

A renglón seguido, la misma autoridad regional 
indicó que “estamos trabajando en un territorio que 
por largos años quedó rezagado del desarrollo e in-
versión del Estado, como es Ribera Norte, donde a 
través del plan maestro, la comunidad definió siete 
iniciativas, que apuntan a: mejoramiento de vivien-
das y construcción de otras nuevas en el plano habi-
tacional, mientras en materia urbana, la definición 
de la comunidad fue hacia a la creación de espacios 
públicos, pavimentación de calles, además de la am-
pliación y construcción del parque costanera”.

Vecinos del sector Pedro del Río Zañartu valoran la 
inversión en la zona, donde se destaca además su rol 
en la pavimentación participativa.

El Río Biobío y sus vecinos sin duda deben tener un 
espacio privilegiado de la ciudad. Esto considerando 
las ventajas a futuro, entre otras, desde el punto de 
vista turístico. 

Y, claro, eso cansa. A veces, 
hasta quema. Porque cada 
mejora abre una nueva bre-
cha, y cada logro eleva la vara. 
Nunca es suficiente. Pero se 
sigue adelante. Porque el día 
que dejas de intentar arreglar 
lo que está mal, te conviertes 
en parte del problema.

Lo más peligroso no es 
equivocarse, sino acostum-
brarse a lo mediocre.

José Ignacio Camus
Director Admiral Compliance

Justicia y nuevas tecnologías

Señor Directora:
En un hecho inédito en la 

historia procesal chilena, jue-
ces del Tribunal Oral en lo 
Penal de Temuco accedieron 
al sitio del suceso de un doble 
homicidio a través de lentes 
de realidad virtual. Gracias a 
una iniciativa desarrollada por 
el MetaLab de la Universidad 
Autónoma de Chile, el tribunal 
pudo recorrer digitalmente el 
lugar de los hechos para eva-
luar la posición de los testigos 
y la dinámica del delito. Este 
avance marca un antes y un 
después en cómo concebimos 

la función judicial, la produc-
ción de prueba y, sobre todo, el 
acceso a la justicia.

La incorporación de tecno-
logías como la realidad virtual, 
el escaneo tridimensional o el 
metaverso en los procesos ju-
diciales, no reemplaza la labor 
del juez, sino que la potencia.

Este hito también debe in-
terpelar a las facultades de 
Derecho. Si la justicia del pre-
sente comienza a ser digital, 
entonces el aprendizaje del 
Derecho no puede seguir limi-
tado al pizarrón y al código. 
Es urgente que la enseñanza 
jurídica incorpore simulado-
res de juicio, reconstrucciones 
virtuales y laboratorios de 
práctica legal que permitan al 
estudiante adquirir habilida-
des en contextos reales. Solo 
así podremos formar profesio-
nales capaces de enfrentar los 
desafíos de una justicia tecno-
lógica, eficiente y centrada en 
las personas.

Sebastián Bozzo, decano 
Facultad Derecho
Daniel Schmidt, decano 
Facultad Arquitectura
Universidad Autónoma

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:
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claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

CON IMPLICANCIAS EN LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Parlamentarios locales
de comisión mixta
presentan posturas por 
cuestionada votación de 
fraccionamiento de pesca 
Luego de que el ministro de Economía reconociera que las cifras entregadas por 
el subsecretario de Pesca eran erróneas y propusiera repetir la votación, se espera 
que este martes se conozca qué ocurrirá con el debate de la iniciativa.

 El ministro de Economía, Ni-
colás Grau, tras confirmar que el 
subsecretario de Pesca, Julio Salas, 
entregó datos incorrectos en la 
comisión mixta del Congreso que 
debatía la Ley de Fraccionamien-
to Pesquero y que, por lo tanto, 
habrían legislado en base a infor-
mación errónea, señaló que una 
alternativa es “repetir la votación”. 

Y es que el miércoles la comisión 
mixta, en medio de la discusión de 
la normativa, aprobó asignar un 
52% de la cuota de la merluza co-
mún a la pesca artesanal y un 48% 
a la pesca industrial, área que con 
la legislación actual tiene el 60% de 
extracción del recurso marítimo.

Así, sobre la cuota de merluza, el 
ministro Grau señaló que “podría 
ser una buena idea repetir la vota-
ción (...) Se puede”, agregando, en 
esa línea, que aquello es decisión 
de los parlamentarios que son par-
te de la mencionada comisión en la 
que se encuentra la normativa. 

Vale considerar que la votación 
trajo consecuencias en la Región 
del Biobío, ya que la empresa pes-
quera PacificBlu, con operaciones 
en la zona, anunció que cerrará 
sus actividades en enero de 2026. 

Consultados por Diario Concep-
ción, los congresistas locales que 
son parte de la instancia mixta en-
tregaron su parecer sobre la pro-
puesta del ministro de la cartera 
de Economía. Desde la idea de de-
clarar nula la votación, con la una-
nimidad de la comisión, para así 
repetirla y desechar por completo 
la iniciativa de fraccionamiento 
son algunas de las posturas. 

Para el senador del Biobío, 
Gastón Saavedra (PS), las cifras 
presentadas por el subsecretario 
condujeron a una toma equivo-
cada de decisiones por parte del 
legislador, provocando situa-
ciones de un impacto complejo. 
“Eso nos debe llevar a que racio-
nalmente demos la unanimidad 
para salvar esta situación y por 
lo tanto no tenga ningún manto 
de duda el proceso legislativo (...) 
cuando se legisla con datos que 
no cumplen con la fidelidad ne-
cesaria para una buena toma de 
decisiones, es también un acto de 
corrupción”. 

Bajo ese contexto, el senador 
enfatizó que “debe anularse todo 
lo que significa la decisión toma-
da respecto a la distribución de 
la merluza y provocar una nueva 
votación. Para eso los parlamen-
tarios, sean de gobierno o de opo-
sición, deben dar su unanimidad 

porque si no están amparando 
prácticas que debieran estar aleja-
das del Parlamento”. 

Por su parte, el diputado del 
Distrito 20, Sergio Bobadilla 
(UDI), quien también es parte de 
la comisión mixta de fracciona-
miento, afirmó que, a su juicio, 
se debe detener el trámite de la 
legislación. El principal argumen-
to del parlamentario es que “no 

están dadas las condiciones para 
seguir tramitando este proyecto 
después de las declaraciones del 
ministro Grau en que avala, en 
definitiva, la conducta del subse-
cretario quien mintió ante la co-
misión que tramita este proyecto, 
creo que es una situación de ex-
trema gravedad”. 

Asimismo, el diputado com-
plementó que a aquello se debe 

sumar la renuncia del titular del 
ministerio de Economía y tam-
bién del subsecretario de Pesca, 
“porque las consecuencias que 
está teniendo el haber entregado 
antecedentes falsos en la comi-
sión está dejando en la más abso-
luta indefensión a miles de traba-
jadores en nuestra región”. 

Para la próxima sesión de la 
comisión mixta, presidida por el 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: /CC

Cuando se legisla con datos que no cumplen con la fidelidad 
necesaria para una buena toma de decisiones, es también un 

acto de corrupción. 

Gastón Saavedra. Senador PS

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepción.cl

senador Fidel Espinoza (PS), de 
este próximo martes se ha cita-
do al ministro Nicolás Grau para 
dar cuenta de la situación. En la 
instancia se proyecta conocer si, 
de forma inédita, se repetirá la vo-
tación de las cuotas de extracción 
que ya habían sido aprobadas. 
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Comisión respalda proyecto que 
fortalece la Superintendencia de Salud

FOTO: SUPERINTENDENCIA DE SALUD

La Comisión de Salud aprobó, 
por unanimidad, la idea de legislar 
del proyecto que fortalece la Su-
perintendencia de Salud (SIS). La 
iniciativa, impulsada por el Ejecu-
tivo, busca mejorar la fiscalización, 
la resolución de controversias y la 
protección de derechos en salud.

Entre sus normas contempla 
nuevas facultades sancionatorias y 
un registro público de prestadores 
sancionados.

La propuesta contempla incor-
porar una estructura colegiada de 
cinco miembros, más cuatro con-
sejeros que asesoran en el proceso 
de toma de decisiones al super-
intendente. La idea es contar con 
una diversidad de conocimientos 
y experiencias que den respuesta 
a las diferentes áreas involucradas 
en la fiscalización en el ámbito de 
la salud.

El texto forma parte de los com-

promisos del Gobierno, en el marco 
de la tramitación de la llamada Ley 
corta de Isapres. Así, este mensaje 
se suma a los proyectos presen-
tados para eliminar las preexis-
tencias y las discriminaciones por 
edad y sexo, junto al que moderniza 
el Sistema Nacional de Servicios de 
Salud y otras normas.

El grupo parlamentario definió 
que el plazo de presentación de in-
dicaciones será hasta el 30 de mayo.

Política

ESTE LUNES SE TRASLADA A PEKÍN

Presidente 
Boric inicia 
gira por Asia 
con énfasis 
en cultura y 
comercio 

Durante la mañana de este do-
mingo el Presidente de la Repúbli-
ca, Gabriel Boric, inició su agenda 
de actividades en el marco de su 
visita a Japón y China.

Según informaron desde Presi-
dencia, el Mandatario se reunió 
por una hora y quince minutos 
con el Primer Ministro de Japón, 
Shigeru Ishiba, en una reunión 
ampliada en la que se trataron di-
versos vínculos estratégicos entre 
Chile y Japón.

“En la cita las autoridades abor-
daron áreas clave como el comer-
cio bilateral, la colaboración en 
foros multilaterales, innovación 
tecnológica, energías limpias y 

la Gestión de Riesgo de Desas-
tres, tema de alta relevancia para 
ambas naciones en el que Chile y 
Japón han establecido un modelo 
de cooperación exitosa a través 
de Kizuna, programa de forma-
ción de Recursos Humanos para 
Latinoamérica y el Caribe en Re-
ducción de Riesgos de Desastres”, 
indicaron. 

Al respecto, el Presidente afir-
mó que “realmente para mí es un 
honor estar hoy día en esta fugaz 
visita a Tokio y le agradezco pro-
fundamente a usted y su gabinete”.

Asimismo, recalcó el valor inte-
gral que posee para nuestro país 
este tipo de instancias, indicando 
que está dentro de las intenciones 
de nuestro país tratar tanto temas 

de carácter comercial como de in-
tercambio cultural: “el comercio 
yo lo entiendo como el encuentro 
entre los pueblos y ello no es so-
lamente el intercambio de bienes 
que se avalúan en dinero, sino 
también la cultura, el espíritu de 
la nación”.

Otras participaciones
Junto al Presidente de la Repú-

blica participaron de la cita de 
trabajo los ministros de Relacio-
nes Exteriores, Alberto Van Kla-

veren; de Agricultura, Esteban 
Valenzuela; de Transportes y Tele-
comunicaciones, Juan Carlos Mu-
ñoz; de Culturas, las Artes y el Pa-
trimonio, Carolina Arredondo; la 
subsecretaria de Relaciones Eco-
nómicas Internacionales, Claudia 
Sanhueza, el embajador de Chile 
en Japón, Ricardo Rojas; y los se-
nadores Iván Moreira, Francisco 
Chahuán y José Miguel Insulza.

Próximo destino
Según el cronograma de la gira 

OPINIONES
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El Mandatario comenzó su agenda de 
actividades en el marco de su visita 
a Japón y China para tratar diversos 
vínculos estratégicos.

FOTO: PRESIDENCIA

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

por Asia, el Presidente Boric via-
jará esta noche a Pekín, donde la 
delegación chilena participará, 
a partir del martes, en la cumbre 
ministerial entre la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos y 
Caribeños (Celac) y China, un en-
cuentro clave que se da en medio 
de las tensiones comerciales inter-
nacionales tras la ofensiva arance-
laria de Donald Trump.
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CORTE DE SUMINISTRO LA NOCHE DEL VIERNES

SEC indaga responsabilidades 
ante masivo corte de luz 
que afectó a más de 160 mil 
clientes en el Biobío

Un extenso corte de energía afec-
tó la tarde del viernes 9 de mayo a 
diversas comunas de las provincias 
de Arauco y Concepción, en la re-
gión del Biobío. Según los reportes 
oficiales, a las 19:54 hrs se produjo 
la falla, y afectó un total de 15 sub-
estaciones de la transmisión zonal 
ubicadas al sur de Coronel.

Esta operación afectó el sumi-
nistro de 87.212 clientes de Frontel, 
desde Lota a Tirúa, y a 76.940 clien-
tes de CGE, de las comunas de San 
Pedro de La Paz, Coronel y Lota.

La empresa Frontel atribuyó la 
falla a un incidente en la línea de 
transmisión de 154 kV entre Lagu-
nillas y Coronel, infraestructura que 
pertenece a CGE. En aquel momen-
to la firma anunció haber entregado 
mayores antecedentes.

Consultados por Diario Concep-
ción, desde la Superintendencia de 
Electricidad y Combustibles (SEC), 
el superintendente del Biobío, Ma-
nuel Cartagena, mencionó que 
“ante este tipo de fallas, radicadas 
en el segmento de la transmisión 
eléctrica, la SEC inició los procesos 
investigativos para aclarar las res-
ponsabilidades de los actores del 
sistema”.

Asimismo, Cartagena detalló que 
cualquier proceso investigativo de 
este tipo de fallas “parte con el es-
tudio de análisis de falla (EAF), del 
Coordinador Eléctrico Nacional, 
que hace el análisis del funciona-
miento de las protecciones y ma-
niobras de todos los actores involu-
crados en la operación”.

“A partir de estas primeras con-
clusiones, la SEC comenzó el aná-
lisis normativo para determinar si 
hubo responsabilidades de alguna 
de las empresas, aplicando las san-
ciones y compensaciones del caso, 
o si el evento se debió a fuerza ma-
yor”, explicó.

Para aclarar el fallo, desde la SEC 
contaron como información preli-
minar que la falla radicó en los equi-
pos de protección y maniobra ubi-
cados en la Subestación Coronel. 
Sin embargo, los motivos de esta 
operación aún son materia de la in-
vestigación en etapa de desarrollo.

“Es importante indicar que, en 
este tipo de fallas, la empresa Fron-
tel activó sus generadores de respal-
do ubicados en distintas ciudades 
de la provincia de Arauco para re-
cuperar los centros urbanos mien-
tras se mantuvo sin energía desde 
el sistema de transmisión”, recordó.

Obligaciones de las empresas
Como llamado de atención, el 

superintendente estimó que “para 
este tipo de fallas no se pueden 
considerar ‘parámetros de nor-
malidad’, pues, toda vez, es obli-
gación de las transmisoras el rea-
lizar la gestión técnica y planes de 
continuidad operacional para la 
entrega del suministro continuo y 
seguro”. “Misión que deben desa-
rrollar en forma coordinada con 
las distribuidoras”.

“Al existir un sector tan extenso 
afectado, la determinación de las fa-

llas y las responsabilidades es prio-
ritaria”, añadió.

En relación con las condiciones 
climáticas de ayer, el organismo in-
dicó que “no existía ATP vigente, y 
las condiciones climáticas eran nor-
males en la provincia de Arauco y 
de Concepción”.

“Uno de los objetivos centrales de 
las investigaciones que se realizan 
en estos casos justamente es el de 
determinar las causas de la falla y, 
desde este antecedente, establecer 

si hubo acciones u omisiones de 
parte de los actores coordinados en 
la operación”, manifestó.

Además, indicaron que, sin im-
portar las condiciones externas, 
todo proveedor es responsable del 
suministro que presta a sus clien-
tes. Por ende, “lo anterior implica 
que, ante casos de cortes del siste-
ma de transmisión, las empresas 
distribuidoras no quedan eximi-
das de responder a sus clientes por 
aquellos perjuicios que excedan la 

OPINIONES
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Advirtieron que no existen “parámetros de normalidad” 
ante este tipo de fallas, y recordaron que las empresas están 
obligadas a garantizar un suministro continuo y seguro

FOTO: /CC

15 subestaciones de la transmisión zonal 
ubicadas al sur de Coronel fueron 
afectadas la noche del viernes.

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

ausencia de suministro”.
“El llamado a la comunidad es a 

presentar sus reclamaciones, ya sea 
a través de los canales de atención 
de las distribuidoras, o desde www.
sec.cl (incluso desde sus celulares)”. 
“Pudiendo requerir el pronuncia-
miento de la SEC en caso de falta 
de respuesta al reclamo —o ante la 
inconformidad con la respuesta de 
la empresa—”. sostuvo Cartagena.

Finalmente, el ente fiscalizador 
informó que, ante esta falla, las 
empresas distribuidoras fueron 
activadas también para contactar 
o visitar a sus pacientes electrode-
pendientes, quienes cuentan con 
sistemas de respaldo en caso de au-
sencia del suministro.
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DECRETO Nº 25 - CT - 2025
1. Dispónese la modificación del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito 
del Transporte Público que se señalan y cierres de calles según se indica, con el objeto de que 
la Empresa Obrascon Huarte Lain S.A. RUT: .59.059.340-0 efectúe obras concernientes a la eje-
cución del proyecto “Terminación Puente Bicentenario, Tercera Etapa”.

2. Dispónese para tal efecto que los servicios de transporte público que se señalan, deberán 
desviarse según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 7 de Mayo de 2025

3. Dispónese cerrar a circulación de tránsito vehicular la siguiente calle en fecha que se indica:
   a) Av. Padre Hurtado entre las calles Cochrane Poniente y Pedro de Valdivia desde el día 14 de 
mayo hasta el día 4 de junio de 2025.

4. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles en fecha que se indica:
   b) Av. Arturo Prat entre calle Cochrane y Av. Pedro de Valdivia estableciendo la bidireccionali-
dad en dicho tramo, desde el día 14 de mayo hasta el día 4 de noviembre de 2025.
  c) Cochrane Poniente (ex Eleuterio Ramírez) entre calle Av. Padre Hurtado y Av. Arturo Prat 
estableciendo el sentido unidireccional inverso al actual, es decir, de poniente a oriente, desde 
el día 14 de mayo hasta el día 4 de noviembre de 2025.

5. Establécese que la empresa Obrascon Huarte Lain S.A., deberá confeccionar, instalar y man-
tener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Seña-
lización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas.

6. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 11:00 Hrs. del día Miércoles 14 de mayo 
de 2024.

7. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día indicado según corresponde en el marco del 
presente Decreto.

8. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en 
el numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal.

9. Dispónese que la empresa Obrascon Huarte Lain S.A. deberá publicar el presente decreto 
en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido en el 
artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito. 

10. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a 
los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

PABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

FERNANDO VILLANUEVA PETERS
DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

MODO

BUS

LÍNEA

Buses con destino 
a Chiguayante 

Hualqui

SENTIDO

A Chiguayante

TRAZADO DEFINIDO

[…] Av. Padre Hurtado – Cochrane 
Poniente (ex Eleuterio Ramírez) – Av. 

Arturo Prat – Av. Pedro de Valdivia […]

Ciudad

EN CONCEPCIÓN

Los Aguilera
Colindando con el Cerro Caracol en 
uno de sus costados, se extiende entre 
el Barrio Universitario y el ingreso a la 
Agüita de la Perdiz.
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DATOS DEL CENSO 2024: EXTRANJEROS REPRESENTAN EL 2,9% DE TOTAL 

Población migrante 
en Biobío muestra una 
baja tras peak registrado 
entre 2017 y 2019

El Censo 2024 reveló que en la 
Región del Biobío residen 46.933 
personas inmigrantes internacio-
nales, lo que equivale al 2,9% de la 
población total regional. Aunque 
la cifra confirma la presencia de 
una comunidad extranjera esta-
ble, también refleja una tendencia 
decreciente tras el peak migrato-
rio observado entre 2017 y 2019, 
cuando más de 17 mil personas 
extranjeras llegaron a instalarse 
en la zona.

De acuerdo con los datos publi-
cados por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE), más de un 80% 
del total de la población migran-
te llegó en los últimos ocho años, 
concentrando su arribo en los 
periodos 2017-2019 (38,5%) y 2020-
2022 (29,3%). En los años posterio-
res, sin embargo, la tendencia ha 
ido a la baja: en 2023-2024 sólo el 
12,9% de las personas migrantes 
se sumó al padrón regional.

Desde una mirada académica, 
la docente Gabriela Martínez Mu-
ñoz, de la carrera de Antropología 
de la Universidad de Concepción, 
explicó que este tipo de fenóme-

nos obedece a ciclos variables y 
multifactoriales. “La población 
que migra tradicionalmente es 
población en edad activa, que 
busca mejorar sus condiciones 
laborales y establecer un nuevo 
proyecto de vida. En ese contexto, 
la Región del Biobío tiene varias 
características atractivas para 
asentarse: foco universitario, flujo 
metropolitano, fuentes laborales 
(…) Entonces tenemos una pobla-
ción joven y activa que siempre es 
un aporte al desarrollo regional”, 
señaló.

El promedio de edad de la po-
blación migrante en el Biobío es 
de 32 años. Un 64,1% se concen-
tra entre los 15 y 44 años, siendo 
el grupo de 30 a 34 años el más 
numeroso. Del total regional, 
un 9,3% son hombres y un 50,7% 
mujeres. Este perfil, según los es-
pecialistas, representa un activo 
demográfico relevante, sobre todo 
en un contexto de envejecimiento 
poblacional.

Para el sociólogo Juan Carlos 
Santa Cruz Grau, académico de la 
Universidad San Sebastián (USS), 
el bajo porcentaje de población 
extranjera en el Biobío es, al mis-

Según cifras del INE, la región acoge a 46.933 personas de 
origen extranjero y más de la mitad llegaron en los últimos 
7 años. Sin embargo, las cifras indican una disminución 
progresiva desde 2020. Expertos destacan su aporte 
demográfico y económico, aunque advierten desafíos de 
integración.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE  M.

Matías Molina Pérez
contacto@diarioconcepcion.cl
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mo tiempo, un desafío y una opor-
tunidad. “La región del Biobío es 
una de las que menos inmigran-
tes atrae en Chile. En realidad, 
muchas de las cosas que se dicen 
sobre la migración en la zona no 
tienen un correlato real. Incluso 
en los campamentos de la región, 
el porcentaje de familias migran-
tes no supera el 6%. Eso demuestra 
que, más allá de la percepción, la 
migración aquí no genera mayo-
res problemas”, comentó.

Según Santa Cruz, el peak mi-
gratorio de 2017 a 2019 no fue ex-
clusivo del Biobío, sino parte de 
una dinámica nacional marcada 
por la visa de Responsabilidad De-
mocrática otorgada por el gobier-
no de Sebastián Piñera a ciuda-
danos venezolanos. “No es que de 
pronto hayan llegado migrantes 
al Biobío y luego se fueron. El peak 
responde a una decisión política 
de atraer venezolanos como par-
te de una estrategia diplomática, 
pero el efecto se dio en todo Chile”, 
explicó.

Respecto a la reciente baja en 
las cifras de llegada, Gabriela 
Martínez plantea que el fenómeno 
no debe alarmar, aunque sí invita 
a una revisión autocrítica: “Si los 
inmigrantes están abandonando 
la región, es importante estable-
cer una autoevaluación. ¿Estamos 
entregando todas las oportunida-
des que merecen? ¿Se están respe-
tando sus derechos? ¿En qué pode-
mos mejorar?”, sostuvo.

Uno de los aspectos más subra-
yados por los especialistas es el 
riesgo de que la baja representa-
tividad de migrantes en el Biobío 
repercuta negativamente en la 
elaboración de políticas públicas. 
“El diseño de política pública tie-
ne que ser representativo de todos 
los integrantes que conforman la 
población. Estamos garantizando 
los derechos de los inmigrantes. 
¿Se están tomando todas las ac-
ciones para garantizar el acceso 
a servicios básicos, pensando en 
una política intercultural y con 
enfoque de género?”, cuestionó la 
académica.

Santa Cruz, por su parte, lo ve 
como una oportunidad de inte-
gración bien gestionada. “Tene-
mos tasas muy bajas de migra-
ción. Eso es una posibilidad de 
integrarlos mejor y de proponer 
políticas en esa dirección: en 
salud, educación, vivienda. Por 
ejemplo, los migrantes están 
permitiendo mantener con vida 
numerosos establecimientos edu-
cacionales que estaban en riesgo 
tras la baja de matrícula chilena. 

Son una oportunidad más que un 
problema”, concluyó.

Finalmente, el índice de enveje-
cimiento de la población migrante 
en el Biobío (20,5) sigue estando 
muy por debajo del promedio re-
gional, lo que evidencia su poten-
cial como fuerza laboral. Sin em-
bargo, el porcentaje de población 
extranjera sigue siendo minorita-
rio en comparación con otras re-
giones del país, lo que plantea un 
desafío para el desarrollo de estra-
tegias de inclusión efectivas.

El declive en la llegada de pobla-
ción migrante a la Región del Bio-
bío no puede entenderse de forma 
aislada, sino como reflejo de las 
condiciones estructurales que 
presenta el territorio. Tal como lo 
plantea Santa Cruz, quien advier-
te que “si nosotros tenemos una 
economía que no está generando 
puestos de trabajo, que no está ge-
nerando prosperidad, no es un lu-
gar atractivo para los migrantes”. 
concluyó el profesional.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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PROMOVER LO AFECTIVO SOBRE LO PUNITIVO

Efecto imitación en adolescencia: 
académicos advierten de la importancia 
de espacios educacionales seguros

Tres tiroteos se realizarían el 6 
de mayo en colegios de la comuna 
de Nacimiento, según la amenaza 
efectuada por redes sociales un 
día antes. Sin embargo, no se tie-
ne certeza de quién o de quiénes 
provenía la fatal advertencia que 
remeció a la Provincia del Biobío. 

Desde Diario Concepción se so-
licitó información a la PDI, frente a 
lo cual la institución policial indicó 
únicamente que se encuentran aún 
en desarrollo de la investigación.

No obstante, el hecho no deja de 
ser un acto violento que afecta a 
estudiantes, independientemente 
de quien lo haya realizado. 

Sobre este tipo de acciones el 
Dr. Óscar Nail Kröyer, investigador 
responsable del Programa “A Con-
vivir Se Aprende” en Biobío, señaló 
que “la circulación de amenazas 
violentas en redes sociales, aunque 
muchas veces no se concretan, ge-
neran temor y desestabilizan la 
vida escolar”.

Sobre, específicamente, la situa-
ción en Nacimiento, Nail estable-
ció que “no corresponde emitir un 
juicio sin contar con los resultados 
de la investigación oficial, sin em-
bargo, esta noticia refleja un fenó-
meno que preocupa a nivel global 
(...) En cualquier caso, es esencial 
que las comunidades escolares ac-
tiven sus protocolos de seguridad 
y, al mismo tiempo, brinden apoyo 
emocional a estudiantes y familias. 
La respuesta no puede ser solo pu-
nitiva”.

¿Existe imitación 
de la violencia?

“La investigación internacio-
nal y local confirma la existencia 
del llamado efecto de imitación o 
contagio social en contextos esco-
lares. Esto ocurre cuando ciertos 
actos violentos, al ser altamente vi-
sibles en medios de comunicación 
y actualmente, sobre todo en redes 
sociales, tienden a ser replicados 
por otros estudiantes”, detalló el 
académico Óscar Nail.

Sin embargo, para el académi-
co es importante destacar que la 
violencia no surge por imitación 
solamente. “Se nutre también de 

factores como la desregulación 
emocional, la exclusión social o el 
malestar escolar”, apuntó.

En tanto, el Dr. Himmbler Oliva-
res, docente de la psicología Edu-
cativa en la Universidad de Con-
cepción, señaló que la imitación 
nunca deja de jugar un rol en la 
acción humana y que su incidencia 
es mucho mayor en la infancia que 
en la adolescencia.

En cuanto a las modas, el Dr. 
Olivares, expuso que “puede ser 
que se hagan más predominantes 
ciertas formas de actuar, sentir o 
pensar respecto a la violencia”.

“El mayor problema está en el 
uso de Internet sin una super-
visión adecuada, los jóvenes se 
pueden exponer a contenidos o 
influencias que pueden promover 

comportamientos violentos”, refi-
rió el académico de Psicología.

Asimismo, sobre las modas, el 
profesor Óscar Nail, señaló que las 
peleas organizadas o las amenazas 
difundidas por plataformas digi-
tales, pueden extenderse rápida-
mente entre establecimientos, ad-
quiriendo un carácter casi “moda” 
entre ciertos grupos juveniles.

Necesidad de pertenencia
Referente a la necesidad de per-

tenecer, el Dr. Nail definió que es 
especialmente fuerte durante la 
adolescencia. Por ello es necesario 
fortalecer los vínculos entre estu-
diantes y adultos significativos. 
“Crear espacios donde los jóvenes 
participen realmente en decisio-
nes escolares. Fomentar activi-

La serie ‘Adolescencia’ se transformó en un éxito a nivel 
mundial porque removió conciencias sobre la violencia en 
esta etapa y en los colegios. Aseguran que el contagio social 
en contextos escolares puede llegar a sobrepasar límites, por 
lo que es necesario reflexionar sobre la forma de educar.

FOTO: RAPHAE L SIERRA P.

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

dades que construyan identidad 
y cooperación, como proyectos 
colaborativos o iniciativas solida-
rias”, mencionó y agregó que los 
estudiantes que sienten que son 
valorados, escuchados y tienen 
un rol en su comunidad escolar, 
desarrollan menos conductas vio-
lentas.

“En Chile, la Política Nacional de 
Convivencia Educativa (Mineduc 
2025), promueve precisamente es-
tas prácticas”, detalló el Dr. Óscar 
Nail y agregó que lo importante es 
que los estudiantes no busquen 
reconocimiento a través de la vio-
lencia, sino a través del respeto y la 
colaboración. Es necesario iden-
tificar tempranamente a quienes 
presentan señales de aislamiento 
o frustración acumulada, y fortale-

cer las redes de apoyo dentro de las 
escuelas.

Respecto de la pertenencia, el 
Dr. Olivares de Psicología señaló 
que justamente existen programas 
orientados a promover la perte-
nencia junto con otras necesida-
des afectivas y sociales. “Como la 
autonomía y la necesidad de re-
lacionarnos de buena forma con 
otras personas. Estos programas, 
desarrollados en el marco de la 
Psicología Educacional, permiten 
a los jóvenes desarrollar su propia 
afectividad y junto con ello, mejo-
rar sus relaciones con los demás 
(…) llegar a ellos con programas de 
apoyo psicológico y social cuando 
existan dificultades en sus hoga-
res”, afirmó.

Extrema violencia
Para el docente UdeC, Óscar 

Nail, es importante salir del estig-
ma de la violencia en sectores vul-
nerables y abrir espacios sociales 
positivos, como centros deporti-
vos, grupos de música, arte, entre 
otros. “Generar ambientes de so-
ciabilidad que impliquen abrir la 
cultura a jóvenes, más allá de sus 
barrios y vulnerabilidad social”, 
especificó.

Sobre actos de extrema violen-
cia, por ejemplo, en el caso de lo 
que se observa en algunos casos 
desde el sistema educativo de Esta-
dos Unidos, el académico comentó 
que se combinan varias estrate-
gias. “Equipos multidisciplinarios 
en las escuelas que identifican y 
apoyan a estudiantes en riesgo, 
programas que fortalecen habili-
dades socioemocionales, como la 
empatía”, expuso.

También, se aplican protoco-
los de seguridad física. “Aunque la 
evidencia sugiere que estos deben 
acompañarse siempre de accio-
nes que fortalezcan la cohesión 
social. Lo esencial, es construir 
comunidades escolares donde los 
estudiantes se sientan seguros, es-
cuchados y apoyados, reduciendo 
así el riesgo de que la violencia se 
convierta en su forma de expre-
sión”, definió.

OPINIONES
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CIENCIA PARA LA SUSTENTABILIDAD: 

Proyecto Anillo 
SALARES estudiará 
la evolución del litio en 
los salares andinos y su 
impacto ecosistémico

Es en este contexto que nace el 
proyecto Anillo SALARES, ‘Spa-
tiotemporal dynamics of lithium 
in Andean salars: insights for sus-
tainable exploration and exploi-
tation (SALARES)’ (ATE240013), 
una iniciativa científica que por 
los próximos tres años buscará 
comprender los procesos que go-
biernan la presencia y el compor-
tamiento del litio en los salares 
andinos del país. Financiado por 
el concurso “Anillos de Investi-
gación Temáticos 2024 en Litio y 
Salares» de la Agencia Nacional de 
Investigación y Desarrollo (ANID), 
el proyecto reúne a un equipo 
multidisciplinario de expertos de 
la Universidad de Concepción, la 
Universidad del Desarrollo y la 
Universidad de O’Higgins.

La investigación está liderada 
por la académica del Departa-
mento de Ciencias de la Tierra de 
la Universidad de Concepción e 
investigadora adjunta del Centro 
CRHIAM, Dra. Fernanda Álva-
rez Amado. La acompañan el Dr. 
Joaquín Cortés, como director 
alterno, y las investigadoras Dra. 
Amaya Álvez, profesora titular de 
Derecho UdeC; Dra. María Estre-
lla Alcamán, docente de la Facul-
tad de Ingeniería de la Universi-
dad del Desarrollo; y el Dr. Daniele 
Tardani, profesor asociado de la 
Universidad de O’Higgins. Ade-
más de investigadores asociados 
y tesistas de postgrado y pregrado. 

“El proyecto busca entender 
cómo se mueve y concentra el li-
tio en los salares de los Andes del 
norte de Chile, desde su origen en 
las rocas hasta su acumulación 
en las salmueras”, explica la Dra. 
Álvarez. “Nuestro objetivo es iden-
tificar los procesos naturales que 
controlan esta dinámica y evaluar 
su relación con factores geológi-
cos, hidrológicos y biológicos”, 
añade.

El proyecto Anillo SALARES 
precisamente espera aportar una 
base científica que permita tomar 
decisiones más informadas sobre 
el uso de este recurso estratégico. 
“A partir de este conocimiento, 
queremos proponer bases cientí-
ficas que permitan orientar la ex-
ploración y explotación del litio de 
manera más sostenible, resguar-
dando los ecosistemas, los ciclos 
de agua y la calidad de vida de las 
comunidades locales”, puntualiza 
la directora del proyecto.

Una de las claves de esta inves-
tigación será el diálogo con los te-
rritorios. El equipo ha planteado 

un enfoque colaborativo, donde la 
ciencia se enriquece con el cono-
cimiento ancestral de las comu-
nidades que habitan hace siglos 

estos paisajes extremos.
“Actualmente estamos en un 

proceso inicial de construcción 
de confianza con las comunida-

des locales. Nuestro propósito es 
avanzar hacia una colaboración 
activa, en la que podamos reco-
ger sus conocimientos y visiones 
sobre el territorio y los salares”, 
afirma la Dra. Álvarez. “Buscamos 
que su experiencia y vínculo histó-
rico con el paisaje complementen 
los datos científicos, aportando a 
una mirada más integral y respe-
tuosa de los impactos que puede 
tener la actividad minera”, agrega.

Para llevarlo a cabo, el equipo 
científico empleará herramientas 
de vanguardia en diversas dis-
ciplinas. “Se utilizarán métodos 
geológicos, geoquímicos, isotópi-
cos y microbiológicos de última 
generación”, detalla el Dr. Joaquín 
Cortés. “Incluiremos análisis mi-
neralógicos e hidrogeoquímicos 
en rocas, aguas y salmueras; es-
tudios isotópicos para conocer el 
origen y tiempo de residencia del 
agua subterránea; y técnicas mi-
crobiológicas para entender el rol 
de los microorganismos en la evo-
lución del litio”, explica.

El objetivo final es construir un 
modelo integral que permita en-
tender la dinámica del litio desde 
una perspectiva geológica, hidro-
lógica, biológica y también social. 
“Esperamos identificar cómo se 
forma y acumula el litio en los 
salares, qué factores controlan 
su dinámica y cómo las activida-
des humanas pueden afectar este 
equilibrio”, indica el Dr. Cortés. 
“Estos resultados serán puestos a 
disposición de los tomadores de 
decisión, comunidad científica y 
local, a fin de avanzar en el reco-
nocimiento del bienestar de los 
salares, protegiendo microorga-
nismos, comunidades humanas e 
identidades indígenas”, concluye.

De esta forma, el proyecto Ani-
llo SALARES busca generar cono-
cimiento científico avanzado so-
bre los mecanismos de formación, 
movilización y concentración del 
litio en sistemas salinos de altura, 
integrando variables geológicas, 
hidrogeoquímicas, isotópicas, 
microbiológicas y sociales. Al 
construir un modelo conceptual 
integral de la dinámica del litio en 
los salares andinos, se espera con-
tribuir al desarrollo de estrategias 
de exploración y explotación fun-
damentadas en la evidencia, que 
minimicen el impacto ambiental y 
promuevan una gestión sustenta-
ble de este recurso estratégico en 
escenarios de cambio climático y 
presión tecnológica global.
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En medio del auge global por la transición hacia energías 
limpias, el litio se ha convertido en uno de los minerales 
más importantes del siglo XXI. Sin embargo, su explotación 
plantea interrogantes ambientales y sociales, especialmente 
en regiones tan frágiles como los salares del norte de Chile.

El proyecto busca entender cómo se mueve y concentra el litio en 
los salares de los Andes del norte de Chile, desde su origen en las 

rocas hasta su acumulación en las salmueras.  
Dra. Fernanda Álvarez Amado. Investigadora adjunta 

del Centro CRHIAM UdeC.
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Ciencia&Sociedad

HABLAN ESPECIALISTAS

Esclerosis lateral amiotrófica (ELA): 
síntomas, diagnóstico y tratamientos

Mayo es el mes de concientización de la esclerosis lateral amiotrófica, conocida 
como ELA. Con 10 a 15 casos nuevos registrados el año en la zona, esta 
enfermedad es considerada rara y su expectativa de vida es corta. Pese a eso, y 
gracias a la Ley Ricarte Soto, cuenta con una serie de ayudas técnicas para una 
mejor calidad de vida, garantizada por el Estado.

La esclerosis lateral amiotrófi-
ca, conocida por su sigla ELA, es 
una enfermedad neurodegenera-
tiva que afecta al sistema motor. 
El paciente comienza con sínto-
mas de pérdida de fuerza y atrofia 
muscular en diferentes segmentos 
del cuerpo que llevan progresiva-
mente a un mayor compromiso 
de la movilidad. Lamentablemen-
te, es una enfermedad que en la 
mayoría de los casos produce la 
muerte del paciente por fallas res-
piratorias, después de un periodo 
variable que en la mayoría de los 
casos no va más allá de 2 a 4 años.  

Dentro de los síntomas que nos 
pueden llevar a la consulta está la 
presencia de pérdida de fuerza y 
atrofia. “La mayoría puede empe-
zar por una mano o por una pier-
na o en ocasiones por la parte del 
tronco produciendo problemas 
para deglutir, para hablar”, explicó 
el Director de Especialidades de la 
Facultad de Medicina UdeC Dr. 
Mario Fuentealba Sandoval.

El neurólogo sumó que es muy 
común que se presente un sínto-
ma llamado “fasciculaciones, que 
son contracciones musculares au-
tónomas de los músculos”.  

El profesional enfatizó que el 
diagnóstico de esta enfermedad 
no es fácil. Además de ser consi-
derada rara, su pronóstico es com-
plejo, por lo que el profesional no 
se puede equivocar y el paciente 
que esté bajo sospecha deberá pa-
sar por muchos exámenes antes 
de tener certeza de que presenta 
ELA.

El Dr. Fuentealba, quien es 
parte del equipo de neurología 
del Hospital Regional Guillermo 
Grant Benavente, cuenta que hay 
“más o menos uno o dos casos por 
cien mil de incidencia, o sea, en 
nuestro medio donde tenemos un 
millón vemos como 10 o 15 casos 
al año en todo el sistema”, explicó.  

Fuentealba contó que “en nues-
tro país hace bastante tiempo 
hay programas de apoyo para 
los pacientes con ELA y otras 
enfermedades neuromusculares. 
Hace un par de años atrás inclu-
so ingresó a la Ley Ricarte Soto”, 
ley que garantiza el diagnóstico y 
tratamiento de enfermedades de 
alto costo, permitiendo el acceso 
a medidas paliativas que mejo-

ran la calidad de vida e incluso 
prolongan la sobrevida de estos 
pacientes. “La más importante 
es la ventilación mecánica, el uso 
de ventiladores domiciliarios que 
permiten que respiren mejor”, 
identificó, sumando sondas para 
asegurar su nutrición, aparatos 
de comunicación, entre otros. 

Consultado sobre el factor he-
reditario en esta enfermedad, el 
neurólogo confirmó dos caminos: 
el tener algún familiar cercano 

con ELA o “ciertos genes que pre-
disponen a la enfermedad”. Re-
comendó, en caso de tener algún 
familiar con ella, realizar estudios 
genéticos que ayuden a un pro-
nóstico temprano.  

En la ELA hay formas genéticas 
que son más agresivas y otras me-
nos. De aquí sacamos el ejemplo 
del físico Stephen Hawking, quien 
vivió más de 50 años tras su diag-
nóstico, comparado a los 2 años 
que vivió el cantante Peter Rock 

desde que anunció que padecía la 
enfermedad. Sin importar el tipo 
de gen presente, el Dr. Fuenteal-
ba cerró reconociendo la impor-
tancia del acompañamiento de la 
familia ante este diagnóstico. “La 
calidad de vida, incluso la sobre-
vida de los pacientes depende, bá-
sicamente, de cuán bien cuidados 
estén”, contó.
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Economía&Negocios

SEGÚN GOBIERNO, SINDICATOS Y GREMIOS 

Los beneficios y desafíos de impulsar 
la negociación ramal en Biobío  

Mejorar la relación laboral, mayor estabilidad y 
fortalecimiento en temas de género entre lo favorable 
y la nivelación de las pymes, entre lo desafiante.

Tras el acuerdo al que llegó re-
cientemente el Gobierno con la 
Central Unitaria Trabajadores, 
CUT, para el alza del nuevo salario 
mínimo, el norte al que se dirigen 
los representantes de los trabaja-
dores apunta a impulsar la nego-
ciación ramal o llamada multini-
vel, a través de la presentación de 
un proyecto de ley. 

Es por lo anterior, que, en Bio-
bío, el Gobierno, sindicatos y un 
gremio de empresas analizó los 
beneficios y desafíos de avanzar 
en esta materia para la realidad 
que vive la Región. 

Así, Sandra Quintana, seremi 
del Trabajo y Previsión Social, ase-
guró que son diversos los sectores 
que se verían beneficiados con la 
negociación ramal, pero esto de-
penderá del marco que tenga la 
ley. “Pero, si lo abordamos en la 
generalidad, debiesen estar inclui-
dos todos los sectores que están 
presentes en la Región del Biobío. 
Hablemos desde el mundo público 
hasta el mundo privado, por ejem-
plo, el sector pesca, educación, el 
retail, la construcción, el sector 
portuario y forestal, en resumen, 
todos los sectores de la economía 
que están hoy día operando en la 
Región”. 

Además, la seremi del Trabajo 
anticipó algunos de los beneficios 
que puede traer la negociación 
ramal. En ese sentido, afirmó que 
tiene múltiples beneficios para las 
y los trabajadores. “No solo para 
ellos ya que, en el tiempo, con el 
uso y ejercicio de la negociación 
ramal, se incluyen variables que 
ayudan a mejorar la relación labo-
ral entre empleadores y trabajado-
res; también, hay mayor estabili-
dad laboral; fortalecimiento de los 
temas de género, que es importan-
te ir considerándolo y, lo más im-
portante, a su vez, es la generación 
de diálogo social que comienza a 
salir de manera distinta a lo que es 
hoy día”.

A renglón seguido, mencionó 
que, finalmente, hoy día, “lo que 
hay es una negociación colectiva 
por sindicatos, confederaciones y 

federaciones, pero que tiene que 
ver solo con lo que el sector deter-
mina o el sindicato afiliado a una 
federación define, por ejemplo, 
que tienen realidades distintas 
entre un lugar y otro, pero la fede-
ración, a veces, cubre todo el país”.

Condiciones mínimas 
En línea con lo anterior, Sandra 

Quintana, explicó que las condi-
ciones mínimas estarían dadas 
desde esa negociación ramal, 

considerando después las reali-
dades locales. “Por ejemplo, ahí 
habría pisos mínimos de salarios 
lo que sería importante y así, nos 
evitamos estas diferencias de 
sueldos ante el cumplimiento de 
una misma función, también son 
relevantes las condiciones de sa-
lud y seguridad en el trabajo que 
serían pisos mínimos para toda 
una rama o sector en que, ade-
más, pueden verse materias sobre 

productividad según el rubro que 
tenga el sector al cual se le esté 
aplicando la negociación colectiva 
ramal”, destacó.

Desde la Central Unitaria de 
Trabajadores, CUT, a nivel na-
cional, Eric Campos, secretario 
general, manifestó que una nego-
ciación por rama beneficiaría a la 
región del Biobío, según él, dado 
que, por ejemplo, debates en tor-
no al polo de desarrollo industrial 
podrían darse entre los sindicatos 
de la zona y los empresarios o las 
grandes industrias de la zona. “No 
solo en materia de protección de la 
industria, sino que también sobre 
cuáles son aquellas industrias que 
requieren de mayor innovación, 
materia que compartimos en la 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Habría pisos mínimos de salarios lo que sería importante y así, 
nos evitamos estas diferencias de sueldos ante el cumplimiento 

de una misma función. 

Sandra Quintana. Seremi del Trabajo del Biobío.
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necesidad de avanzar, con dere-
chos sociales y laborales. Para eso, 
el diálogo con los sindicatos a ni-
vel ramal es fundamental”, dijo.

Requerido específicamente por 
el ámbito forestal en Biobío, Eric 
Campos contó que “en materia 
forestal, lo que aspiramos es que, 
a partir del diálogo ramal, prime-
ro, podamos superar la situación 
de fragmentación que hay en la 
industria en materia de organiza-
ción sindical y, desde ahí, por su-
puesto que se presenta una opor-
tunidad que nos permita debatir, 
no solo sobre la situación laboral 
de los trabajadores, sino que tam-
bién, en qué condiciones se segui-
rá desarrollando esa área, incluso, 
con mucho mayor valor agregado 
que hasta ahora, en que prima un 
criterio extractivista”.  

Por su parte, Iván Montes, vo-
cero de la Mesa por la Defensa del 
Empleo y la Industria de la región 
del Biobío, que agrupa a más 30 
organizaciones sindicales de la 
zona, dio cuenta que la negocia-
ción por rama es una realidad que 
ya está presente actualmente. 
“Respecto de la negociación ra-
mal o multinivel como le llaman 
algunos y la idea de promover un 
proyecto de ley en esta materia, 
que está muy incipiente, muy en 

pañales, la verdad es que lo que 
ocurre en la práctica, en los he-
chos, no en derecho, es que hay 
muchos sectores productivos y de 
servicios que ya negocian en for-
ma ramal como las grandes áreas 
del retail, o el sector público que 
negocia a través de la ANEF (Aso-
ciación Nacional de Empleados 
Fiscales) o los subcontratistas del 
cobre, quienes tienen un sistema 
que, si uno lo ve en la práctica, es 
ramal, en el sentido que agrupa a 
todos los sindicatos de subcon-
tratistas del cobre, a través de los 
acuerdo marco que ellos tienen 
en que incluso la mandante, en 
el caso de la estatal Codelco, se 
compromete con algunas par-
tidas de esos acuerdos marcos, 
entonces, en la práctica ya hay 
sectores que negocian en forma 
ramal”, explicó.  

Así también, vocero de la Mesa 
agregó que lo que se llevar esa 
práctica a una ley es una discu-
sión que hay que abrir y conversar 
con las organizaciones sindica-
les. “Primero, debemos ponernos 
de acuerdo en el mundo sindical 
sobre qué entendemos por nego-
ciación ramal y negociación mul-
tinivel, cuáles son las experiencias 
que tenemos en las distintas áreas 
productivas y, obviamente, con el 

mundo empresarial, que también 
tendrá que opinar sobre esta ma-
teria”, destacó.

Sobre los efectos que puede te-
ner un proyecto de ley de negocia-
ción ramal, Iván Montes, apuntó 
a que dependerá mucho de cómo 
transparente lo que se hace en la 
práctica y de cómo eso se puede 
proyectar a una ley en esta mate-
ria. “Es un debate que está recién 
comenzando y que por supuesto, 
estaremos presente en esa diná-
mica de diálogo social junto con 
el Gobierno si es que presenta el 
proyecto y también el mundo em-
presarial”, dijo.  

Humberto Miguel, presidente 
de la Asociación Gremial de Em-
presas del Biobío (Asem Biobío) 
expresó que “aunque a primera 
vista puede parecer beneficioso en 
términos de equidad y derechos 
laborales, se deben evaluar las 
repercusiones negativas que esto 
podría acarrear”. 

En línea con lo anterior, el líder 
gremial resaltó aspectos como 
que “la negociación por ramas 
establece convenios generales 
por sector independiente del 
tamaño. Esto podría significar 
que buenas condiciones labora-
les sean imposibles de sostener 
por las pymes debido a la poca 
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flexibilidad de estas para absor-
ber aumentos importantes de 
costos. Una imposición de nue-
vas condiciones laborales puede 
llevar a la pyme a un límite de 
supervivencia o, en el peor de los 
casos, a la quiebra”. 

Por otro lado, según el presi-
dente de Asem Biobío, “la segura 
centralización de una eventual 
negociación puede debilitar la voz 
de los empresarios locales quie-
nes son los que conocen mejor las 
necesidades y capacidades de su 
fuerza laboral y del entorno en el 
que operan”.  

Otro riesgo para Humberto 
Miguel es que se pueda fomentar 
la informalidad. “Muchas pymes, 
ante la imposibilidad de cumplir 
acuerdos, podrían optar por la 
informalidad. También, la falta de 
adaptación a las particularidades 
de cada empresa puede resultar 
en una desincentivación del cre-
cimiento y la innovación. Siempre 
es noble mejorar las condiciones 
laborales, sin embargo, hay que 
encontrar el equilibrio adecuado 
para no comprometer la supervi-
vencia de las pequeñas y media-
nas empresas”, concluyó.
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Deportes

CURICÓ Y UNIÓN ESPAÑOLA, GRANDES FAVORECIDOS

Jornada negra en Copa Chile: 
UdeC fuera y el Léon goleado

Los dos llegaban sabiendo que 
un triunfo los dejaba en segunda 
ronda de Copa Chile. Incluso, un 
empate era bueno, pero marcan-
do goles en el caso universitario. 
Finalmente, la UdeC igualó 0-0 en 
El Morro con Santa Cruz y quedó 
eliminado, mientras que Deportes 
Concepción fue aplastado 5-1 por 
Unión Española, aunque aún le 
queda una fecha para avanzar.

La UdeC venía precedida del 
triunfo de Curicó 2-1 el sábado 
ante Ñublense (goles de Matís 
Retamal y Diego Rojas) que signi-
ficaba varias cosas: al equipo de 
la “Nona” le servía también una 
igualdad, pero marcando goles, 
nunca 0-0. Y con un equipo titu-
larísimo trató de superar su ma-
yor carencia en el año y no pudo: 
anotó solo un gol en los últimos 6 
partidos.  

Curicó y el Campanil no solo 
igualaron en puntos (8), sino tam-
bién en partidos ganados (2), goles 
marcados (7) y recibidos (6). En 
todo. Las bases establecen que en 
ese caso avanza el que haya logra-
do más goles como visita y los tor-
teros ganaron ese rubro 5 tantos 
contra 4. Será Curicó el que ahora 
prepare la pizarra para jugar con 
la Universidad de Chile.

Deportes Concepción, en tanto, 
tuvo su derrota más catastrófica 
en la “Era Suárez” al caer 5-1 en 
casa de Unión Española, mar-
cador que pudo ser incluso más 
amplio de no ser por la buena ac-
tuación del portero Nicolás Araya, 
quien tapó un penal a Carvallo, 
sacó un tirazo arriba de Jáuregui y 
se lució en dos dobles intervencio-
nes frente a Norambuena y Carva-
llo, entre otras.

Curiosamente, el “León” partió 
muy bien y tuvo 3 ocasiones claras 
antes de los 7 minutos con Ulises 
Ojeda y dos pelotas a Larrivey: 
una interceptada casi en la línea 
por Díaz y otra que sacó el golero 
Parra. A los 10’ Fernando Ovelar 
anotó al tomar un rebote tras con-
tención de Araya a Uribe y, cuan-
do terminaba un cerrado primer 
tiempo, Ignacio Núñez (45+3’) 
anotó desde fuera del área.

Ese golpe fue inmanejable y, 
más aún, cuando el inspirado 
Pablo Aránguiz abrió el borde in-
terno y concretó con un tirazo a 
la izquierda de Araya (47’). Ahí el 
partido murió, se vio un cuadro 
lila cansado después de 5 juegos 

en 15 días -casi todos fuera de 
casa- y Rodrigo Vásquez (60’) au-
mentó con un balón que se encon-
tró en el área.

Joaquín Larrivey (70’) descon-
tó tomando un balón que peleó 
Gillard, pero Leonardo Naranjo 
(82’) se matriculó con otro golazo 
desde larga distancia que hizo to-
davía más abultado el marcador. 
Unión Española ahora es sublíder 
del Grupo E con 7 puntos, el León 
tiene 5 y definirán el segundo cla-
sificado en la última fecha.  
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El Campanil fue increíblemente eliminado por su falta de 
goles, mientras que Deportes Concepción fue sobrepasado 
por Unión Española y perdió por un expresivo 5-1.
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Estadio: Santa Laura
Público: S/I
Árbitro: Juan Lara

10’ Ovelar
45+3’ Núñez
47’ Aránguiz
60’ Vásquez
82’ Naranjo

UNIÓN ESPAÑOLA D. CONCEPCIÓN

GOLES

70’ Larrivey

5 1

Estadio: El Morro
Público: S/I
Arbitro: Nicolás Pozo

EQUIPO EQUIPO

0 0
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SENSACIONES OPUESTAS TRAS LA FECHA 12

Se sabía que Colo Colo estaba 
varios peldaños arriba y el mar-
cador ahorra cualquier tipo de 
análisis. Las albas superaron 10-0 
al cuadro femenino de la UdeC, 
que ahora saca cuentas compli-
cándose con los puestos del fondo. 
Huachipato, en tanto, logró un va-
liosísimo 1-0 sobre un Coquimbo 
que llegaba sublíder y las acereras 
se afirman entre las 8 mejores del 
torneo.

El Cacique llegaba con marca de 
9 partidos jugados y 9 ganados, 40 
goles a favor y ninguno en contra. 
¿Cuánto podría aguantar el Cam-
panil? Exactamente 30 segundos, 
lo que demoró en abrir la cuenta 
Mary Valencia. Antes de los 15 
minutos, Yenny Acuña y la propia 
Valencia habían aumentado y des-
plomado cualquier tipo de ilusión 
forastera.

 Acuña otra vez (26’) y Rosario 
Balmaceda (45’) marcaron antes 
del entretiempo y la segunda frac-
ción no varió demasiado. Yanara 
Aedo (47’) convirtió mediante ca-
bezazo y Valencia consiguió dos 
cifras más en su cuenta personal 
(57’ y 58’). Corina Clavijo hizo el 
noveno (65’) y Valencia llegó a su 
quinto gol personal faltando 15 
minutos.

Fue una muestra de gran fútbol 
por parte del imponente cuadro 
local, ante 777 espectadores, en 
el estadio Santiago Bueras. La 
UdeC se quedó peligrosamen-
te en 6 puntos, a 2 de los puestos 
de descensos (Santiago Morning 
tiene 4 y un juego menos), y en la 
próxima fecha recibirá a Palestino 

buscando su segundo triunfo de la 
temporada.

Golpe siderúrgico
Huachipato, en tanto, dio el 

golpe de la fecha bajando a un Co-
quimbo Unido que llegaba segun-
do en la tabla y había perdido solo 
un partido en todo el campeonato. 
Las acereras realizaron una de sus 
presentaciones más sólidas del 
año y contaron también con la 
brillante actuación de la portera 
Camila Pincheira.

Después de un primer tiempo 
parejo, el local -que jugó en su pro-
pio complejo- abrió la cuenta tras 
una falta penal sobre Emilia Mu-

OPINIONES
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Distintas 
realidades 
viven nuestras 
representantes del 
fútbol femenino. 
Las siderúrgicas 
dieron el golpe de 
la fecha superando 
a Coquimbo, 
mientras el 
Campanil fue 
goleado por Colo 
Colo.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Deportes

Huachipato femenino firme en playoffs y 
UdeC comienza a preocuparse en serio

Basket femenino UdeC cerró
líder y tiene rival en playoffs

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

A falta de una fecha para termi-
nar la fase regular, el básquetbol 
femenino de la UdeC ya aseguró el 
primer puesto del Grupo Sur tras 
superar 92-66 a Español en Punta 
Arenas. Y no solo eso, porque tam-
bién ya conoce su rival en playoffs 
al mejor de 3 partidos: será Spor-
tiva Italiana, que cayó ante Leo-
nes, y remató segundo en la Zona 
Centro. 

El duelo de la noche del sábado 
comenzó parejo, con ventaja de 
solo 3 puntos para las universi-
tarias al final del primer cuarto, 
pero luego el equipo de Patricio 
Fernández encontró los espacios 
y finalizó el primer tiempo arriba 
49-34. En el tercero solo permitió 
12 puntos del rival, encabezadas 
por Melina Niz y Brenda Fernán-
dez, con 13 y 12 puntos respecti-

vamente.
Por el lado vencedor, las mejores 

manos fueron Jade Compton y Jo-
sefina Viafora, con 21 y 20 puntos, 
mientras que Bárbara Cousiño 
aportó 18.

Y aunque el resultado no cam-
bia nada las posiciones y cruces, 
la UdeC jugará su último partido 
de fase regular este domingo (16 
horas) ante Español en la Casa del 

ñoz, que la artillera Viviana Torres 
(55’) transformó en gol.

Ahí Coquimbo se sintió herido, 
fue en busca del empate y Pin-
cheira estuvo notable para sacar 
remates de Graciela Flores, Be-
lén Bustos y uno sobre el final de 
Alexa San Francisco. Incluso, un 
remate en el poste salvó la victoria 
huachipatina.

Con este triunfo, las dirigidas 
por Nilson Concha llegaron a 15 
puntos, muy bien posicionadas 
entre las 8 de arriba que irán por 
el título.
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Deporte Escolar

JOSÉ ARAY, BASQUETBOLISTA

Con el 
deporte
en la sangre, 
sueña encestar 
a lo grande 

Estaba destinado al deporte, 
aunque no necesariamente al bás-
quetbol, disciplina donde definiti-
vamente se siente a sus anchas. Su 
padre, venezolano arribado hace 
ocho años al país, dice que en su 
juventud hizo cuanto deporte se le 
puso por delante, destacando prin-
cipalmente en el básquetbol, vólei-
bol y béisbol, donde fue selecciona-
do a nivel colegial y en Bachillerato. 
Así las cosas, José Aray (13 años),  
no tenía por dónde hacerle el qui-
te a la actividad física. La cuestión 
era qué deporte se ganaría su cora-
zón. Cuando más pequeño, probó 
en el fútbol, donde integró las ca-
detes de Huachipato, destacando 
como un interesante mediocentro.  
“Estuve ahí hasta los 11 años, 
pero pasó que por temas de tra-
bajo, mis padres ya no pudieron 
llevarme más al club a entre-
nar”, cuenta  el alumno de octa-
vo básico del Liceo Bicentenario 
Anita Serrano, de Talcahuano. 
¿Qué hacer con un niño inquieto, 
que lo único que quería era prac-
ticar deporte? Sus padres optaron 
por lo más práctico y lo inscribieron 
en un club de básquetbol que que-
daba cerca del hogar. Si proponér-
selos, estaban dando un paso que 
cambiaría la vida del pequeño José. 
“La verdad, me gustó de inmedia-
to, empecé a practicarlo y desde 
ahí hasta ahora. No podría decir 
algo en específico que me atrai-
ga de este deporte, porque me 

gusta todo”, reconoce el jugador 
que hoy luce como un eficaz ale-
ro, tanto en las filas de su colegio 
como también del CD Huachipa-
to, donde volvió pero ahora ha-
ciendo de las suyas en el parquet. 

Sueños en naranja 
Fanático de la figura de los Min-

nesota Timberwolves de la NBA, 
Anthony Edwards, y a nivel local de 
los jugadores de la UdeC, Sebastián 
Carrasco y Diego Silva, actualmen-
te José Aray apunta alto en el tor-
neo Adicpa junto a su selección del 
Liceo Bicentenario Anita Serrano. 
“El equipo está bueno, yo creo que 
estamos incluso para llegar a la fi-
nal. Tenemos un plantel parejo, con 
un buen base que la mueve harto, 
otro que va a los rebotes y lo que yo 
puedo entregar también”, asegura. 
Solo el comienzo de una carrera 
que José espera lo lleve lejos y vaya 
en paralelo retribuyendo en algo  su 
cariño al deporte. “Lo más impor-
tante de mi vida es el deporte, toda 
la semana hago deporte, si no estoy 
en Huachipato, estoy jugando o 
entrenando en el colegio. Si me pre-
guntan, prefiero mil veces el depor-
te al celular, por ejemplo”, dice sobre 
su fanatismo por la actividad física. 
“Mi sueño es seguir creciendo en el 
básquetbol, llegar a una liga profe-
sional, la Liga 1 o la Liga 2 con Hua-
chipato. Es mi gran meta, ya vere-
mos si se puede”, sentencia.
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Representando al Liceo Anita Serrano, de 
Talcahuano, este pequeño de solo 13 años e hijo 
de venezolano, destaca a gran nivel en el torneo 
Adicpa, donde este año apunta al título.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P

Samuel Esparza
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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REGIÓN DEL BIOBÍO ENTRE EN LA RECTA FINAL

Hasta que quedaron 8: básquetbol
Sub 14 parte etapa todos contra todos

En el básquetbol siem-
pre hay diferencias grandes 
entre equipos, marcadores 
abultados y al final suelen 
encontrarse los más po-
tentes. Esta vez, la fórmula 
para decidir qué colegios 
nos representarán en el 
Nacional Escolar serie U14 
ha cambiado. Específica-
mente, desde el 2024, bus-
cando que los ganadores la 
tengan más difícil y lleguen 
más fuertes a chocar con 
los pesos pesados del resto 
del país. Solo queda la últi-
ma etapa, con los 8 mejores, 
equipos que ya están defini-
dos y próximamente cono-
cerán su fixture.

La última llave de empa-
rejamientos se disputó el 
martes pasado en el gimna-
sio del Colegio San Ignacio, 
en San Pedro de la Paz, y al-

Clasificatorio para decidir al representante nacional en los Juegos 
Deportivos Escolares vivió su última ronda de emparejamientos, 
en el Colegio San Ignacio, donde la competencia se pone cada vez 
más interesante, apoyada por este atractivo nuevo formato de 
definición.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Deporte Escolar

gunos favoritos abrocharon 
su boleto a la ronda final, 
mientras otros estableci-
mientos que recién comien-
zan este trabajo, que siem-
pre es un silencioso proceso, 
dieron cara. Lo cierto es que 
nadie puede olvidar que son 
chicos y esto es un juego. 
Uno donde todos quieren 
ganar, pero juego al fin. 

El profesor Jaime Urrutia 
es uno de los coordinado-
res de estas clasificatorias y 
explicó que “los Juegos De-

portivos Escolares, desde el 
año pasado, para tratar de 
mejorar el nivel competitivo 
y sumar una cantidad im-
portante de partidos, hace 
una eliminación simple de 
todos los colegios que pos-
tulan y después quedan 8, 
que serían los ganadores, 
representando a cada pro-
vincia. Esa liga 8 tiene 7 
fechas, todos contra todos 
y ya están definidos esos 8 
colegios”.

Sobre cómo se distribu-

yen esos cupos, precisó que 
“hay uno en Lebu, Biobío 
tiene otro cupo reservado y 
Concepción los otros 6, por-
que es donde existe mayor 
cantidad de colegios. Los 
primeros 4 jugarán cruza-
dos, tipo Copa Carranza, y 
luego será la final. Antes se 
realizaban las etapas pro-
vinciales y regionales, pero 
algunos equipos tenían un 
partido o dos de nivel y des-
pués se notaba cuando nos 
representaban afuera”.

Urrutia advirtió que “el 
año pasado eso cambió y se 
vio claramente porque La 
Asunción nos representó en 
el Nacional y llegó a la final, 
que perdió contra el San 
Mateo de Osorno, pero an-
duvo espectacular. La cate-
goría U17 está jugándose de 
la misma forma y estamos 
muy contentos, creo que 
esta modalidad ha servido 
mucho”.

Cada vez se añaden nue-
vos detalles. El destacado 
profesor comentó que “el 
año pasado se jugaron las 
etapas finales en el Alemán 
y la Casa del Deporte, gim-
nasios importantes, lo que 
es muy atractivo para los 
chicos. Además, se equiparó 
tanto el nivel que ninguno 
de los colegios llegó invicto 
y si engancharon un partido 
es porque el camino es más 
competitivo”.
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TU SEMANA 
TIENE UNA BANDA SONORA
IMPERDIBLE EN RADIO UDEC

CUESTIÓN DE ANÁLISIS
Un panel de expertos se reúne cada semana en los estudios de Radio
UdeC, para analizar, comentar y explicar la contingencia y los temas
relevantes para la región y el país. 

LUNES 18:00 HRS

EX PROFESSO
Un espacio para acercarnos al mundo de las humanidades, con la conducción
de los profesores Juan López, Juan Cid, Pablo Martínez y Álvaro Escobar.

MIÉRCOLES 20:00 HRS

LIBROS AL AIRE
Entérate de lo más reciente en la escena literaria regional, nacional e
internacional.

JUEVES 19:00 HRS
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Entre los 8 mejores
¿Y quiénes son los clasifi-

cados? Liceo República del 
Ecuador fue el que batalló 
más duro para superar al 
buen equipo de Thomas Je-
fferson (47-34) e instalarse 
como uno de los 6 represen-
tantes de Concepción, junto 
al San Ignacio, Sagrados 
Corazones, Etchegoyen de 
Talcahuano, Liceo Anita Se-
rrano y el IHC Antonio Mo-
reno Casamitjana de Coro-
nel. Por Biobío irá el Colegio 
Teresiano de Los Ángeles y 
solo faltaba definir el cupo 
de Lebu.

Urrutia agregó que “la 
Liga 8 empieza la próxima 
semana y son las últimas 2 
semanas de mayo y una de 
junio. El representante para 
el Nacional ya debería estar 
determinado el 15 de junio”.

Después de los abrazos
Mariano Valenzuela tiene 

13 años, cursa Octavo Bási-
co y se alzó como una de las 
buenas figuras del triunfo 
del IHC de Coronel 43-27 
sobre un duro escollo como 
fue el Colegio Amanecer. El 
muchacho, de 1,84 metros, 
comentó que “llevo un par 
de años en esto y me gusta 
todo del básquetbol y soy 
fanático de Lebron James. 
Nos entendemos bastante 
bien con los compañeros y 
me gusta cómo nos entre-
nan, sueño llegar un día a la 
selección. Soy alto, pero en 
realidad no hay nadie muy 
grande en la casa. Con el co-
legio veremos hasta dónde 
llegamos, pero siempre sa-
limos a ganar cada partido”.

Su técnico, Ignacio Alar-
cón, manifestó que “con el 
profesor Felipe llegamos el 
año pasado y es un proyecto 
que estaba a medias, pero la 
fundación le ha dado harto 

realce al deporte, al fútbol y 
también al vóleibol. Ya tene-
mos niños que empezaron 
conmigo en Sexto, unos que 
no jugaban y de a poco veo 
cómo han ido creciendo, al-
gunos ya están participan-
do en clubes. Es un grupo 
unido y casi todos, además, 
son compañeros del mismo 
club y el colegio”.

El profesor analizó que 
“todos entienden bien los 
conceptos y antes de este 
partido que ganamos les 
dijimos que teníamos 3 
objetivos: controlar el uno 
contra uno, atacar el rebote 
defensivo que no podía ser 

de ellos y minimizar nues-
tras pérdidas. Contuvimos 
al jugador más hábil del 
otro equipo y pudimos ga-
narlo”.

Alarcón detalló que 
“hubo una etapa previa de 
clasificación y este fue el 
segundo partido para avan-
zar al Top 8. Otros tenían 
un solo partido para entrar 
y ahora viene la etapa regio-
nal todos contra todos para 
ver quién llega al Nacional 
Escolar”. 

Matías Vidal, en tanto, 
es entrenador del Liceo 
Bicentenario Anita Serra-
no, que derrotó 78-8 al Li-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CLASIFICADOS
JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO BASES DEL REMATE
En causa RIT Z-45-2024 del Juzgado de Letras 
y Garantía de Santa Juana, sobre cumplimiento 
de compensación económica, caratulada 
“FONSECA/ZÚÑIGA”, se fijó fecha para el 
remate el DÍA 13 DE JUNIO DEL 2025, A LAS 
12:00 HORAS, en forma presencial en las 
dependencias del Tribunal, ubicado en Yungay 
N°241 comuna de Santa Juana. La subasta 
recaerá sobre el inmueble ubicado en el LOTE 
UNO B, de la subdivisión del Lote UNO, el que a 
su vez se origina de la subdivisión en dos retazos 
menores signados como UNO y DOS, del sitio 
ubicado en calle Lautaro comuna de Santa Juana. 
El título de dominio figura inscrito a fojas treinta 
y uno (31) número veintinueve (29) en el Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Santa Juana, del año mil novecientos 
noventa y seis (1996). El Rol de avalúo fiscal 

de la referida propiedad es el número setenta 
y dos guion once (72-11) de la comuna de 
Santa Juana. El mínimo de posturas para los 
interesados, equivalente al 10% de valor de la 
tasación del bien inmueble, monto que asciende 
a $137.460.360.- En consecuencia, los postores 
deberán acompañar, 1). Boleta o certificado 
de consignación en la cuenta corriente del 
Bancoestado N°53300154421, RUT N°61.980.480-
5, 2). Vale vista bancario a nombre del Juzgado 
de Letras, Garantía y Familia de Santa Juana o 
3). Deposito en efectivo que deberá entregarse 
en dependencias del Tribunal a más tardar el día 
hábil anterior al fijado para la subasta, hasta las 
12:00 horas en la secretaría del Tribunal, por la 
suma de $13.746.036.- Demás antecedentes, ver 
bases de remate en esta misma causa, a través 
del siguiente enlace https://cloud.pjud.cl/index.
php/s/H2MnTNLoGRAsRMH.

ceo Jorge Sánchez Ugarte, 
y señaló que “este equipo 
lleva 3 años trabajando, 
este 2025 se nos sumó Jo-
sué Aray y se conformó un 
grupo más competitivo. 
Antes el colegio solo traba-
jaba el básquetbol con las 
damas y hace poco comen-
zamos con varones y veo 
este equipo bastante bien. 
Estamos motivados, espe-
rando algunos refuerzos 
que se van a sumar y pre-
tendemos meternos entre 
los mejores cuatro, como 
primer objetivo”.

Sobre lo que viene, ade-
lantó que “son mínimo 7 
partidos y el nivel es alto. 
Primero le ganamos por 
amplio marcador al Liceo 
la Asunción y ahora logra-
mos entrar a la liga 8 donde 
nos toparemos con equipos 
fuertes como el San Igna-
cio, el Instituto Humanida-
des y ahí estamos nosotros. 
Solo estamos esperando a 
nuestro primer rival, pero 
aquí todos los equipos son 
competitivos”.
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

MARTES MIÉRCOLES JUEVES

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Pancracio

8/15
8/14 9/15 6/14

9/20 3/15

9/19 7/16

8/18 7/14

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

7/17

7/17

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Concepción 
• Cochrane 1012

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

PUENTE FERROVIARIO DE SOBRE EL RÍO BIOBÍO
FOTO:  MAURICIO FARIÑA ELLIS
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